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$R昨天，南京市食品药品

监管局的统计表明，安徽厂
家已在南京地区召回 600
瓶“欣弗”，另外，市食品药
品监管局还暂扣了 400瓶
“欣弗”，全市暂时没有接
到一例该药引起的严重不
良反应事件，全市仍然继续

追踪该药的踪迹。
南京市食品药品监管

局安全监管处调研员高强
告诉记者，经过全市的拉
网检查，大医院没有发现
该药的踪影，在市区、六合
等地的小医疗机构发现了

该药并暂控。
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常州药监局了解到，经过近
几天的检查，常州全市已发

现安徽华源公司生产的欣
弗克林霉素磷酸酯葡萄糖
注射液一共4043瓶，涉及
12个批次，其中 2230瓶已
做退货处理，这批已退货的
药品发现于 3家药品经营
企业，2家医疗机构；药监

部门封存了1813瓶，这批
药品则发现于 9家医疗机
构及1家药品经营企业。

药监部门有关人士告

诉记者，发现的这些问题药
品，大部分集中在一些小的
医疗机构，特别是一些乡镇
卫生院及农村的小诊所，而
市区一些大的医疗机构则
很少发现有这些药品。
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省食品药品监督管理局负
责人说，国家食品药品监督
管理局目前已正式派出检
查组，对上海华源股份有限
公司安徽华源生物药业有
限公司欣弗不良事件进行
调查。此前，国家有关部门

曾多次派人对安徽华源进
行相关调查。

据了解，检查组将主要
从原辅料、生产过程、成品
检验等三个环节进行调查，
到8月6日，检查组尚未得出
正式结论。

安徽省食品药品监督管

理局有关负责人说，国家检
查组将采用三种方式对欣弗
不良事件进行调查：一、察看
现场。检查组将现场调查原
料、生产、包装、仓库等设施
和工艺；二、调阅相关资料，
包括生产、检验记录，原材料

记录等资料；三、对相关人员
进行面对面访谈调查。

目前，全国已有10个省
份报告了81例欣弗不良反
应病例，其中死亡报告三
例。国家食品药品监督管理
局的通报说，死亡病例的死

亡原因与药品之间的关联
性尚未确定，关联性评价工
作正在进行中。
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一般“小毛病”，老百姓总
习惯于自己“对症下药”，
但由于缺乏必要的医学检
查和盲目用药，往往导致抗
生素类药品被滥用。专家建
议，患者应谨慎对待抗生素
类药品，提高就医意识。

“如果没有出现炎症，
比如肺部炎症或者咽喉肿
痛等上呼吸道感染等，一般
病毒性感冒不并发感染时，
不适宜马上使用抗生素。”
广西壮族自治区人民医院
一名医生说。

据广西壮族自治区药

品不良反应监测中心专家
咨询委员会委员陈龙英反
映，不少市民觉得到了医院
不输液、不服用抗生素类药
品感觉心里 “不踏实”。
“这种就医想法很不对。”

陈龙英呼吁，患病后应及时
到正规医疗机构就医，不要
胡乱吃药，特别不能轻易使
用抗生素类药品，应在医务
人员指导下合理用药，用药
后出现不良反应应立即告
知医务人员。

8月5日上午9时30分，
哈尔滨医科大学附属第二

医院又收治了一名疑似注
射“欣弗”克林霉素药物不
良反应患者。该院收治的13
名疑似“欣弗”克林霉素药
物不良反应患者，几乎都来
自农村。

在此次药物不良反应

中为什么农村患者居多？乡
村医生张显告诉记者，克林
霉素适用症广泛，药效也比
较好。最关键的是便宜，
100毫升的“欣弗”克林霉

素磷酸酯葡萄糖注射液，从
医药公司的进价每瓶仅为3

元多，加上手续费、注射器
费等，卖给患者也不过十一
二元，农民能够承受得起。

克林霉素还有一个重要
的特点就是不用做过敏试验，
因此，在临床应用上比较方
便。此外，患者既可以在医院

静脉注射，也可以选择小诊
所，甚至可以把药带回家去
静脉注射。用药方便也是患
者选择克林霉素的原因之
一。X\]^_7,`,a
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“欣弗事件”从8月1日
被媒体曝光至今，作为事件

“风暴中心”，位于安徽省阜
阳市莲花路1号的安徽华源
生物药业有限公司（/01

2345678）的门口，门
卫依然一字排开如临大敌，
对靠近厂区的每一个人都严
加盘问。

记者8月6日下午看到，
生产“欣弗”的输液二车间
三层大楼的出口，已被两把
大锁封闭。被贴上“问题药
厂”标签的安徽华源，因暂
时还无法摆脱 “疑似责
任”，已经全部停产。

ijklmnopq

rstnouvw

连日来，安徽省药品检

验所的技术人员加班加点对
发生不良反应的安徽华源6
月份以来生产的“欣弗”克
林霉素磷酸酯葡萄糖注射
液，进行检测检验。截至8月6
日，他们已对除“无菌”项目
以外的，包括PH值、5—羟甲

基糠荃、有关物质、不溶性微
粒等大部分主要项目进行了
检测检验。从目前检验的重
要指标看，均符合国家药品
标准。因为做无菌鉴定需要
做细菌培养，至少需14天时
间，最终检验结果最早要等

到8月14日。
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安徽当地的一家门户

网站上，从8月5日开始就挂

出了一名网友很尖锐的批
评：据可靠消息，卫生部门7

月29日就已经到阜阳调查
此事，事故可能早就出现，
作为药品的监管部门，安徽
省药监局和卫生厅等部门
肯定早就知道了此事，为什
么没有向公众及时通报？说
明这些部门根本就没有真

正做到政务公开，遇到危机
就遮遮掩掩。

但来自上述两个被批
评部门的“申诉”却是，从
去年年初开始，安徽省对
流行性乙型脑炎和泗县疫
苗事件的信息披露十分及

时，也在全国引发了轩然
大波，但最终的结果却是，
乙型脑炎的信息披露被认
为扰乱了社会正常心态，
影响了社会安定，是“乱披
露”，因为以往这一季节也
是此类病症的高发期，只

不过以往没有披露而已。
泗县疫苗事件更是一场闹
剧，当媒体几乎众口一词
地愤怒声讨疫苗的生产和
销售部门的时候，最终众
多权威专家的鉴定结果却
定性为群体性心理事件，

疫苗本身没有问题。
正是有了这两个前车

之鉴，安徽省相关部门在此
次信息披露中稍显迟缓。

面对突如其来的 “欣
弗”事件，人们一边在等待
着事件早日真相大白，一边

也在思考着如何才能更加理
性地应对和处理涉及人类生
命健康安全的突发性事件。
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最权威的检验结果8月14日见分晓

8月6日上午，记者前
往哈医大附二院，在病患

家属那里了解到，有些药
品批发商曾到医院 “看
望”因使用安徽华源“欣
弗”克林霉素而产生不良
反应的患者，但随着事态
的扩大，他们又消失了。

来自双城市的患者关

永波因外伤到双城市医院
就诊，并遵医嘱在当地的
诊所购买了安徽华源“欣
弗”克林霉素进行静脉注
射，用药几天后发生异常，
出现恶心、休克、四肢无力
等症状，白细胞总数严重

超标达5万之多，于是送入
哈医大附二院救治。

关永波的母亲随即找
到出售此克林霉素的诊所，
又通过诊所医生找到药品
批发商李某。经电话协商，
李某答应前往医院就产生

不良反应一事进行商讨。
8月3日，关永波的母

亲接到电话，在医院门口
与李某见面。李某一边拿

出2000元交给关永波的
母亲，一边唠叨：“我们这
种药不可能产生这样的副
作用（9:;<=>?@

!A）。”关永波的母亲因
救子心切，没有与之发生

争执，签写了收条。
然而这2000元当天就

用完了，于是关永波的母
亲又打电话给李某，李某
表示支付不起了，留下厂
商的电话，让她直接与厂
商联系。然而厂商的电话

一直无人接听，而李某也
没了踪影。关永波的母亲
无奈地说：“虽然医院表
示要先救人，不提医药费
的事儿，但这医药费总是
一块心病压在心头，不知
该怎么解决。”

记者从另外几名患者
家属那里也了解到，他们
也曾收到过药品批发商送
来的 “慰问金”3000元
~5000元不等，但后来再
打电话也都不再见面了。

据了解，此次哈医大

附二院为救治药物不良反
应的患者，开辟了绿色通
道，把救助患者放在了首
位。目前，该院为患者开设
了专门病房，并抽调了急
诊、心内、呼吸等专业的
40名医护人员组成救治
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克林霉素适用症广泛、价格便宜、用药方便
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专家提醒勿滥用抗生素
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“齐二药”事件的阴霾
尚未散去，“欣弗”事件再

次给公众的心里蒙上了一
层阴影。与以前诸多药品安
全事件一样，此次“欣弗”
事件并不是药监部门提前
主动出击的，而是付出了几
十例患者严重不良反应和
3例患者死亡的惨重代价

之后才发现的。
药监部门本是药品质

量和安全的最后担保者，但
频频发生的药品安全事件，
却让药监部门和 “国药准
字” 遭遇到了前所未有的
信任危机。

据介绍，我国《药品管

理法》规定：“药品监督管
理部门应当按照规定，对
经其认证合格的药品生产

企业、药品经营企业进行
认证后的跟踪检查。”可

是，我们目前看到的情况
却是：药监部门在授予欣
弗“国药准字”的权威认
证后，就成了监管上的“甩
手掌柜”，找不到“跟踪检
查”的影子。
“如果华源制药获取

认证后，有关部门能加强后
续监管，并在生产、流通、使
用环节层层严格把关，就很
可能不会出现目前的恶
果。”这名专家指出，我们
现在的监管部门存在一个
共性：重审批、轻监管。现在

的实际情况是，企业只要拿
到生产许可证，通过 GMP
认证，就可高枕无忧了。
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